
本港昨日新增5宗麻疹個案，當中3

宗涉及在香港國際機場工作的人員。麻

疹疫情持續擴大，全城「撲針」以致疫苗一針難

求，多間私家醫院及診所均表示疫苗暫時

缺貨，甚至有人坐地起價，一針索價最

多1,800元。食物及衛生局局長陳肇始

指政府的疫苗數量有限，現階段只集

中火力向機場員工、醫管局員工及兒

童注射疫苗。 ■香港文匯報記者 文森

麻 疹 襲 港

香港文匯報記者昨日以顧客身份向多間私
家醫院及醫療集團查詢最新麻疹疫苗供

應情況，但全部回覆指疫苗缺貨或緊張，當
中一間在將軍澳及觀塘有分店的醫療集團，
近日索價1,800元為市民注射麻疹疫苗。

多國爆發麻疹 供不應求難止
家庭醫生林永和表示，麻疹疫苗分別有三

合一及四合一兩類，正常售價介乎300元至
1,300元，他說：「藥廠沒加價，但知道有些
診所會抬高價格，可能是因為供應不足。」
林永和表示，與去年日本爆發麻疹相

比，今年的疫苗供應更緊張，加上臨近復活
節，接連有國家爆發麻疹，不少市民都想接
種疫苗，擔心供不應求的情況會持續。

疫苗恒常接種 市面少有存貨
陳肇始昨日承認本港的麻疹疫苗供應緊

張，但她強調衛生署與兩間有供應麻疹疫苗
的藥廠已經簽署合約，確保有足夠疫苗。她
指政府現階段最重要是確保有足夠疫苗為恒

常「香港兒童免疫接種計劃」下的兒童、機
場員工及醫管局醫護人員優先接種。
至於私人市場一針難求的問題，陳肇始

解釋指麻疹疫苗屬一般恒常接種的疫苗，每
年接種的數目穩定，私營醫療市場普遍不會
有大量麻疹疫苗的存貨。
陳肇始透露，生產疫苗的藥廠在過去一

個星期已向本港私家醫生供應3.1萬劑疫
苗，而4月及6月亦將分別再有疫苗抵港。
她指市民即使未有注射疫苗亦可透過保持個
人衛生及佩戴口罩保護自己。

科委會下月商成人接種
陳肇始又透露，「疫苗可預防疾病科學

委員會」下月初將開會，討論對未有麻疹免
疫力的成年人接種含麻疹的疫苗，衛生防護
中心會參考科學委員會的建議，適時作出公
佈。
另外，衛生署的母嬰健康院最快明年起

提前在嬰兒18個月大時，為他們接種第二
劑含麻疹的MMRV疫苗。

香港文匯報訊（記者 文森）世界衛生組
織早前公佈，菲律賓今年已經有超過2萬宗
麻疹確診個案，造成逾300人死亡。而本港
麻疹個案的主要病毒基因與菲律賓流行的病
毒吻合，都是B3型。香港特區政府已經去
信外傭中介公司，要求菲傭來港前應先接種
麻疹疫苗，專家建議在香港未打針的菲傭，
最好暫時不要返回菲律賓。

衛生防護中心已發信予外傭中介公司，
建議安排外傭來港前接種相關疫苗，香港大
學感染及傳染病中心總監何栢良接受傳媒訪
問時建議，外傭如果計劃返回菲律賓放假，
應先注射麻疹疫苗，一旦未能成功「撲
針」，僱主應與外傭討論，在雙方同意下延
遲行程，直至本港有足夠疫苗讓他們注射，
或當地疫情有所紓緩時才繼續行程。

港府促菲傭來港前先打疫苗

香港文匯報訊（記者 文森）衛生署衛
生防護中心昨日再公佈5宗麻疹確診個
案，當中包括3名在機場工作員工，其
中一人更已經接種過兩劑麻疹疫苗，皆
因疫苗保護力最多97%，仍有3%機會中
招。醫院管理局表示會以「早診斷、早
隔離、早治療」的方針應對麻疹疫情，
將懷疑個案隔離治療，並建議市民求診
時應戴上口罩以保護自己。
截至昨日，本港今年的麻疹確診個案
累積至30宗，當中11人是在機場工作，
昨日確診的個案也有3人在機場工作，
包括海關日前已經公佈的關員，亦包括
一名在機場一號客運大樓第8層McCafe
工作的21歲女子及一名31歲港鐵機場站
男職員，兩人均在香港出生，在潛伏期
間未有外遊記錄，其中女患者過往已經
接種過兩劑麻疹疫苗，他們現時均情況
穩定。

港鐵啟傳染病應變機制
港鐵發言人回覆傳媒查詢時表示，
已即時啟動傳染病應變機制，會每4小
時以稀釋漂白水清潔消毒機場站，並
已安排清潔服務承辦商加強清潔和消
毒機場快線列車。
至於昨日確疹的另外兩宗麻疹個案

患者分別為 43 歲男子及 8個月大男
嬰，他們早前分別到過日本及泰國。
醫管局傳染病中心醫務總監曾德賢表

示，該局下星期會為腫瘤科、血科、婦產
科、兒科等高風險部門的醫護人員注射麻
疹疫苗，他相信大部分醫護人員已有抗
體，醫護人員之間爆發麻疹機會很微。
曾德賢又表示，公立醫院急症室會以

「早診斷、早隔離、早治療」為方針應

對麻疹疫情，若發現病人出現發燒、眼
紅等麻疹徵狀，便會安排送到負壓病房
等待分流，並盡快送到隔離病房。他指
全港現時有1,500張隔離病床，相信足
以應付現時疫情情況。
瑪嘉烈醫院急症科部門主管史有毅則

提醒，市民到急症室求診前要平衡風
險，切勿一窩蜂到急症室，求診時亦應
該戴上口罩。

再添5新症 醫局倡戴口罩自保

■再有5宗麻疹確診個案，其中3人在機場工作。 資料圖片
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全城撲疫苗全城撲疫苗 一針千八蚊一針千八蚊
有診所坐地起價 食衛局：機場醫局員工先打

香港文匯報訊（記者 文森）
沙中線紅磡站擴建工程調查委員
會中期報告指出，紅磡站連續牆
部分位置有明顯改動，但對結構
的影響輕微，毋須重建或加固。
港鐵則指要全面評估才有結論是
否需要做加固工程。至於沙中線
會否局部通車，港鐵稱仍未確
定，冀於調查委員會8月完成報
告前，決定通車安排。
分判商中科興業委任的獨立結

構工程專家批評報告過早下結
論。曾在調查委員會聆訊中作供
的中科興業董事總經理潘焯鴻
指，報告未反映事實全部，政府
應發還覆檢。

港鐵：局部開通須改系統
對於紅磡站月台是否需要進行

加固，港鐵候任行政總裁金澤培
昨日在電台節目中表示，要等評
估徹底完成後才有結論，他表
示，沙中線的工程有 99%已完
工，但仍有文件遞交和審批，需
時處理。
金澤培又表示，沙中線若要局
部開通，必須修改系統，情況會
更複雜，最理想是全線開通，但
要考慮實際情況和時間安排，目
前不排除分期開通的可能，爭取
在調查委員會8月完成報告前，
決定通車的安排。
金澤培指出，沙中線的月台工

程已建好兩年多，月台不少機電
工程已完成，列車測試亦已進行
幾個月，至今未看到任何不尋常
跡象或有裂痕，相信整體結構仍
是正常。
另外，港大土木工程系副教授

楊德忠表示，對調查委員會中期
報告感失望。
曾獲中科興業委任為專家，在
調查委員會聆訊作供的楊德忠
說，在委員會向政府提交報告
後，獲政府委聘的獨立結構工程
專家區達光曾補交數據，指月台
經改動可能會影響結構完整及安
全，質疑委員會未有補交這方面
的內容，政府在得悉有新資料
後，亦未有發還報告予委員會。
他指出，委員會採納3名外國專
家意見，但其中一人從未到過現
場視察。

專家無到場 意見獲接納
中科興業董事總經理潘焯鴻昨

日在同一節目說，對報告內容感
到遺憾，認為報告未有考慮全盤
的證據，令特首會同行政會議的
決定有錯誤，已與自己的律師團
隊研究是否提出司法覆核。

田北辰批不提補交數據
此外，立法會鐵路事宜小組委

員會成員田北辰昨日指出，調查
委員會中期報告有 5 名專家參
與，其中兩名本地專家對月台不
用進行加固工程的說法有所保
留。
田北辰又引述兩位本地專家承

認，當時簽署報告「附件E」時
是開鑿檢測後的第八天，在未能
確定內容正確情況下已倉卒簽署
同意報告，這些專家現對「附件
E」內容有所保留。他批評委員
會不應完全不提區達光補交的數
據，他估計政府最終或要進行加
固。
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香港文匯報訊（記者 文森）近來，不
時有市民被野生動物滋擾，包括有猴子
闖入民居，亦有途人遭野豬撞傷。環境
局局長黃錦星以書面回覆立法會議員葛
珮帆質詢時表示，去年分別有271宗及
929宗關於猴子及野豬出沒或滋擾的個
案，以野豬滋擾個案的增幅較明顯，按

年激增25%。
為處理野豬在市區的持續滋擾，黃錦星

透露漁護署在2017年底推出為期兩年的
「捕捉及避孕/搬遷先導計劃」。在先導
計劃中，漁護署會捕捉造成滋擾的野豬，
並將牠們搬遷到偏遠的郊野地方以即時緩
解滋擾。

漁護署同時評估一種避孕疫苗 Go-
naConTM控制成年雌性野豬繁殖。根據
外國的研究，GonaConTM在飼養的野豬
身上能維持最少四至六年的效用，而且
對懷孕中的野豬安全。此外，漁護署正
研究為野豬進行實地絕育的可行性。截
至2019年2月，漁護署已分別為55頭野
豬接種避孕疫苗及為15頭野豬進行絕育
處理，並將111頭野豬搬遷到偏遠的郊
野。

野豬滋擾個案去年增25%

香港文匯報訊（記者 殷翔）香港兒童
醫院昨日起開啟重症兒童住院服務，10名
7個月至17歲癌症兒童昨日由威爾斯親王
醫院的兒童癌症中心陸續搬遷至兒童醫院
血液及腫瘤科病房。

只接受轉介 不設急診科
香港兒童醫院兒科部門主管、香港大學
兒童及青少年科學系教授陳志峰表示，目
前癌症病房有36張病床，首階段提供癌症
相關治理、深切治療部及手術室服務，今
後病床將陸續增至230張，服務範圍擴充
至兒童心臟病、腎病、新生嬰兒外科等。
預計今年第三季完成接收來自不同醫院兒
童癌症中心的病童，屆時將提供約90張病
床。他強調兒童醫院只接受區域醫院轉介
重症兒童，不設急診科服務，市民切勿自
行送子女前來診治。
斥資130億元興建的啟德香港兒童醫
院，於去年12月正式啟用，為18歲以下
病童提供診斷、治療及復康服務，集中處
理嚴重和不常見疾病個案。負責統籌首批
病童遷入的香港兒童醫院血液及腫瘤科榮

譽顧問醫生、香港中文大學兒科學系教授
李志光表示，首批遷入的病童7男3女，
均為正進行放射性治療但情況穩定的癌症
兒童。隨同遷至兒童醫院的包括威爾斯親
王醫院兒童癌症中心的8名醫生、27名護
士和16名支援系同事。今後全港其餘4個
區域醫院兒童癌症中心的病童和醫護人
員，亦將陸續遷至兒童醫院。

明年初展開其他住院服務
陳志峰表示，香港確實需要一個專為重

症兒童診治的醫院。在醫管局和兩間大學
的傾力合作下，兒童醫院終於能提供重症
兒童住院服務。他說，為開啟住院服務，
兒童醫院同事已周密準備了幾個月，力求
用最安全的方法將病童遷入，做好感染控
制等。至明年第一季，心臟病、腎病、新
生嬰兒外科等住院服務將陸續展開。
他續說，目前兒童醫院仍無癌症放射性

化療儀器，病童電療時需由救護車轉送至
其他區域醫院進行。兒童醫院病理部、血
液分析中心、麻醉科、手術室等均已開
通，但一些重大手術，如腫瘤切除、骨科

手術等目前仍需在區域醫院進行。預計今
年第三、第四季儀器完備後，才可以在兒
童醫院進行這些手術。
陳志峰說，目前血液及腫瘤科病房已有

36張病床準備就緒，而其餘醫院的兒童癌
症中心的病人亦會分階段被轉送至兒童醫
院，預計4月初接收屯門醫院病人、6月
接收瑪嘉烈醫院病人，今年第三季則會接
收伊利沙伯醫院和瑪麗醫院的病人，計劃
今年第三季能完成接收來自不同醫院兒童
癌症中心的病童，屆時將提供約90張病
床。

威院10癌童率先入住兒童醫院

■醫院裡第一批36張病床已準備就緒。
香港文匯報記者殷翔 攝

■■麻疹疫情持續擴大麻疹疫情持續擴大，，多間私家醫院及診所均表示疫多間私家醫院及診所均表示疫
苗暫時缺貨苗暫時缺貨。。圖為學生注射免費流感疫苗圖為學生注射免費流感疫苗。。 資料圖片資料圖片


